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唐炎琰

“我要当一个王喜班长一样的好兵。”这是我参军
后在微信朋友圈里发的第一条微信，快两年了，陪伴着
我经历了难忘的艰苦训练和竞赛，陪伴着我在王喜班
长的特勤排班里一路成长。

还记得新兵训练时，就有战友说最想去“王喜班”。

真幸运，因新兵训练被评为优秀新兵，我进了这个班。

它有什么吸引大家的呢？老战士异口同声地说，是不怕
苦、不怕死、不服输的“王喜精神”。这位大我六岁的“90
后”战功赫赫，当兵 8 年荣立二等功 1 次、三等功 2 次，
获得“中国武警十大忠诚卫士”“全国向上向善好青年”
“三湘勇士”等荣誉称号。

从小，王喜是听着残酷的战争故事长大的。他的家
在云南大山的小村子，离老山主峰 10 公里。父亲是当
年老山前线担架队的民兵。“老山精神”的激励和父亲
的影响，他心中早早地、懵懂地埋下了从军报国的种
子。

2011 年底是王喜最悲痛的时候，也是他最开心的
时刻。悲痛的是父亲走了，弥留之际留给他最后一句
话：“一定要当兵，一定要当个好兵！”开心的是经过三
次应征，终于入伍了。

当兵免不了要吃苦，更何况要当个好兵。刚入伍
时，王喜的军事素质并不是最出色的，但他坚信“笨鸟
先飞”，每天除了吃饭睡觉就是疯狂训练，经常累得上
厕所蹲不下腿，拿筷子手不听使唤……皇天不负苦心
人，他成为同年兵中的第一个特战队员！

我深切感受到军营的苦。队列、军体、格斗、射击、
5 公里跑……一天四次，日复一日，重复训练，微胖的
我比战友更易出汗，汗水渗进眼里杀得生疼，身上的迷
彩服湿了干、干了湿，太阳越大越晒不干。尽管经历过
新兵训练，但特勤排训练的强度、频度我一时难以适
应。我的爷爷也当过兵，但城里长大的我从没吃过这样
的苦。

王喜不喜欢怂兵，干什么事都不服输，把一个个新
兵变成了好兵。班上战士进步得慢，他就边刻苦训练边
注重总结，提出的“小兵种大集训”等实战训练法在支
队推广，特别是他收集狙击手射击数据，绘制 50 多张
图表，摸索出“一挺二正三平”训练固定操枪姿势方法，
班里战士的射击水平迅速提高。2017 年总队年度军事
考核，王喜在快速精度射击科目中打出 98 环的优异成
绩。

过硬的军事素质，过人的胆识，年轻战士都很崇拜
王喜。在他的影响下，我所在的永州支队成了“好兵的
摇篮”，2014 年以来参加总队军事比武竞赛均名列前
茅，先后有 18 人获评“武警部队极限勇士”、10 人获评
总队“三湘勇士”、6 人获评总队优秀教练员、7 人获评
总队训练标兵，圆满完成抢险救援、反恐处突等急难险
重任务 150 多项。

在王喜的鼓励下，我也得到充分锻炼，入伍一年多
就荣立三等功，上个月入选总队预提指挥士官集训。拿
回手机，突然看到两年前朋友圈里的那条微信，下面有
王喜的点赞，我心里一激动有点想哭，班长终于认可了
我这个城里娃。

我的班长

关山远

1975 年年底，周恩来总理饱受病魔摧
残，生命之火日渐微弱之际，他嘱托秘书去办
了一件事：在《辞海》上，给一个人的条目加
上：“他最后加入了共产党”。

由此，一个湮没了近半个世纪的秘密得以
揭开。

这个人，名叫杨度。此前，他一直被绑在
拥立袁世凯称帝的历史耻辱柱上。

杨度的中共党员身份之揭晓，源于 1978
年 7 月 30 日《人民日报》上发的一篇文章
《难忘的记忆》，作者是时任国家文物局局长
的王冶秋，他撰文怀念周恩来总理，其中有这
么一段：

“敬爱的周总理在逝世前几个月，有一
天，派秘书来告诉我：当年袁世凯称帝时，
‘筹安会六君子’的第一名杨度，最后参加了
共产党，是周总理介绍并直接领导他的。总理
说，请你告诉上海的《辞海》编辑部，《辞
海》上若有‘杨度’条目，要把他最后加入共
产党的事写上。”

同一年 9 月 6 日，《人民日报》刊登了时
任中联部常务副部长李一氓的文章《关于杨度
入党问题》：“杨度确是党员，确是同志。”
同样在这一版，还刊登了夏衍的文章《杨度同
志二三事》。

杨度，是同志。
《辞海》修订了杨度词条：
杨度(1874-1931)，近代湖南湘潭人。字

皙子。王贻运门生，留学日本。 1902 年(光绪
二十八年)与杨笃生等创刊《游学译编》，后
为清政府出洋考察宪政五大臣起草报告，任宪
政编查馆提调。 1907 年主编《中国新报》(月
刊)，主张实行君主立宪，要求清政府召开国
会。辛亥革命爆发后，受袁世凯指使，与汪精
卫组织国事共济会。 1914 年袁世凯解散国会
后任参政院参政，次年与孙毓筠、严复、刘师
培、胡瑛、李燮和组织筹安会，策划恢复帝
制。袁世凯死后被通缉。后倾向革命， 1927
年李大钊被军阀张作霖逮捕前后，他曾多方营
救。晚年移居上海，加入中国互济会及其他进
步团体。 1929 年秋加入中国共产党，在白色
恐怖下坚持党的工作。

“反复无常”与“苦苦求索”

常人看来，杨度之“奇”，在于他的“反
复”。

但研究者认为，杨度并不是一个“反复无
常”之人，偏偏，他是一个很固执的人。研究
者张晶萍指出，杨度并非一个反复无常、道德

品质败坏的小人，他的一些抉择之所以让人侧
目，往往只是由于他作为书生的固执而已。

今人不能超越特殊的历史阶段去评价一
位置身当年历史之中的人，袁世凯对杨度有
知遇之恩，杨度对他寄予厚望。唐浩明在小
说《旷代逸才杨度》中说到，即使是秉承
“士为知己者死”的古训，杨度也甘愿为袁
世凯驱驰，更何况袁世凯让他看到了“君宪
救国”希望：衰老腐朽的中国，实行君主立
宪，可望平稳地走上民主富强的现代化之
路。只是，他的选择，已逆时代大势，一时
身败名裂，在所难免。

事实上，当时对袁世凯寄予厚望的人，不
在少数。学者谢本书所著《蔡锷大传》中，就
写了蔡锷也曾经是袁世凯的坚定拥护者，他在
从云南赴京任职时曾对部下表示：“现在总统
袁世凯，原是我们的政敌，戊戌那年因为他临
时告密，我们的师友，有的死、有的逃，现在
想起来，犹有余痛。但衡量中国现在的情势，
又非他不能维持。我此次入京，只有蠲除前
嫌，帮助袁世凯渡过这一难关。”蔡锷甚至表
示：“袁是中国的一个人才，能把中国治理
好。”袁世凯称帝后，蔡锷才打消了对他的幻
想，辗转回到云南，举起义旗。

蔡锷在变，杨度其实也在变。一个如此聪
慧而又自负的人，在巨大的失败面前，不可能
不反思。唐浩明在《旷代逸才杨度》中，写了
袁世凯死后，杨度去湖南浏阳拜谒谭嗣同墓
地，看到谭嗣同身后所受的尊崇，想到自己孜
孜以求却背负一身骂名，不由失意至极，痛定
思痛。夏衍也写道：“至少在他晚年，我认为
他倒是很善于自我剖析的。他对我说过：‘我
平生做过两件大错事，一是辛亥革命时，我拒
绝和孙中山先生合作，说黄兴可以和你(指孙
中山)共事，我可不能和你合作，对这件事，
我后来曾向孙中山先生认过错；二是我一贯排
满，但我不相信中国能实行共和，主张中国要
有一个皇帝来统治，这件事直到张勋复辟后，
我才改变了想法。’”

1917 年 6 月，张勋率 5000“辫子兵”进
入北京，拥戴已退位的清末代皇帝溥仪复辟。

这场闹剧只持续了 12 天。清廷曾一度邀请
杨度入京参加，但出乎意料的是，杨度坚决
拒绝，并通电痛斥张勋和掺和其间的康有
为：“所可痛者，神圣之君宪主义，经此牺
牲，永无再见之日。度伤心绝望，更无救国
之方。从此披发入山，不愿再闻世事。”

与其说他“反复无常”，不如说他在
“苦苦求索”。研究杨度，不可忽略的是：
他始终是一个爱国者，因为爱国，而苦苦寻
找救国之路。要知道，“若道中华国果亡，
除非湖南人尽死”这句名言，版权所有者是
杨度。

杨度之女杨云慧总结得很好：“一个爱
国主义者所走过的道路，并不都是那么简单
的，有的甚至非常曲折。但是，只要他真心
爱国，即使像我父亲那样顽固的君主立宪
派，最后还是捐弃了成见，投身到无产阶级
阵营中来了。”

“要想救中国，我看只有共

产党才能做到”

杨度思想的更大变化，发生在李大钊牺
牲后。

李大钊对杨度影响很大，让他开始接触
马克思主义。 1927 年，李大钊被捕。为了
营救李大钊，杨度四处活动，竭力周旋。陶
菊隐的《六君子传》中，详细写了这一过
程。李大钊牺牲后，杨度悲痛不已，为他坚
持真理、视死如归、为革命献身的伟大精神
所感动。他以能与李大钊结为挚友为幸事，
卖掉北京家里的值钱首饰，变卖了在青岛的
房产，将所得金钱全部用来救济死难者家
属，留下了“毁家纾难”的佳话，也激发了
他加入中国共产党的信念，迎来了人生最重
大的改变。

杨云慧回忆说：“有一次谈到国家大事
时，父亲颇有感触地说：‘要想救中国，我
看只有共产党才能做到。’这是我第一次听
到这样的话，也是第一次听到父亲说这样的

话。”杨度入党的 1929 年，正值大革命失
败后，中国革命转入低潮。夏衍回忆说，有
人因为杨度入党而嘲讽他投机，“他曾对我
说：‘我是在白色恐怖最严重的时候入党
的，说我投机，我投的是杀头灭族之
机。’”

学者谢春涛把杨度入党的历史，收录进
了《入党——— 40 个人的信仰选择》一书。
读他们的入党经历，会想到一个词：“殊途
同归”。他们各自出身不同，教育不同，经
历不同，在国家民族岌岌可危的黑暗年代
里，在各种思潮、各种主义、各种党派纷繁
复杂的背景下，他们曾经挣扎、彷徨、困
惑，他们苦苦寻找，上下求索，甚至经历了
一次又一次失败，最终选择了共产主义信
仰。

今天读起夏衍的《杨度同志二三事》，
能够解答很多关于杨度的疑问：

“杨度由著名保皇党一变成为共产党，
岂非咄咄怪事？其实也不怪。人总是会变
的。杨度所处的时代，是风云变幻的时代，
光绪皇帝要变法，失败了；民国成立了，从
床底拉出个黎元洪当总统，也失败了。孙中
山当了总统，北洋军阀又闹得不可开交，又
推给袁世凯来做。袁世凯做总统还觉得不过
瘾，又做了皇帝，最后还是失败。变来变
去，中国还是在帝国主义、军阀割据的水深
火热中。杨度目睹或参加了这些活动，终于
毫无出路，他是深有感触的。”

杨度以写挽联著称，病逝前，他给自己
写的挽联是：“帝道真如，如今都成过去
事；匡民救国，继起自有后来人。”杨云慧
感叹说：“父亲的一生，为了爱国救民，走
了不少坎坷的道路，挨过不少讥讽嘲骂，跌
倒了又爬起来，最后终于找到了真理，确认
马克思主义是挽救中国的唯一指针。从此，
父亲就放弃了一切旧观念，毁家纾难，不畏
风险，不怕牺牲。”

今天，在上海的宋庆龄陵园，能看到杨
度的墓地。杨度墓是在 1986 年重修的，当
时已经年近九旬的夏衍没有参加仪式，但他
写了一篇《续杨度同志二三事》，专程托人
送到上海。

他写道：“旧社会的知识分子可以不自
觉地沉沦下去，也可以领悟而来一次飞跃，
杨度同志的飞跃是可贵的，他心安理得地为
人民做了许多有益工作，所以在他逝世半个
多世纪以后，还有这么多人在怀念他，对他
的一生作了公正的评说。”

站在镌刻有“杨度同志”的石碑前，能
够站很久很久。时间浩荡而过，历史如此真
切。

张天明

浙东上林湖，位于宁波市慈溪桥头镇。它依偎在四
明山群山怀抱中，连绵起伏的青山映衬着清澈的湖水。

如今，浙东的交通越来越发达，跨海大桥、高速公路四
通八达，省去了原先的舟船之劳。因此，到上林湖觅凉，
成为人们的喜好。

上林湖湖面面积约有数平方公里，湖畔青芜柳荫，
湖上碧波荡漾，曲折通幽，乘坐快艇，清风徐来，穿过第
一片湖面，拐过一个山岬，眼前又呈现更大的一片湖
面。上林湖四周山势峻峭、草木丰茂。湖南面的栲栳山，
又名仙居山，相传曾有仙人居住。山居幽静，小径蜿蜒，
溪流淙淙，鸟声啁啾。夏令时节，空山新雨，瀑布飞泻，
犹如白练当空。

上林湖水质极佳，在阳光的照耀下，闪着点点金
光。也许你循着那点点金光，就能寻到沉睡在湖底的千
年青瓷。涟漪的水波摇荡，冲刷出它们不容老去的美丽
本色。那片片碎瓷似乎在讲述它们淹没的辉煌。上林湖
是我国越窑青瓷发祥地和著名产地之一。上林湖一带
烧制青瓷的历史悠久，可溯东汉晚期，经两晋、隋唐直
至北宋，有千余年之久，从未间断。据记载，五代吴越国
钱氏王朝在上林湖曾设置过官监窑，专门从事生产釉
色青绿、釉质莹澈的“秘色瓷”，作为宫廷用品并向中原
诸王朝进贡。于是“秘色瓷”就成为上林湖“似玉类冰”

上乘青瓷的代名词。明朝时，沿湖有七十二家瓷窑厂，
所出青瓷，名闻中外。成为我国外贸、特别是浙江对外
贸易的重要商品。“秘色瓷”沿着海上丝绸之路，远渡重
洋，带去上林湖的秀美和能工巧匠的聪慧。

关于上林湖“秘色瓷”，还有一个特别传说，宰相严
嵩听说，上林湖七十二家窑厂东家合计要联合烧一张
价值连城的“玉眠床”，显示上林湖窑工的高超技艺。严
嵩想据为己有，供自己享受，派人来上林湖索取“玉眠
床”。窑工们知道严嵩是当朝大奸臣，陷害忠良，心中十
分气愤。为了不使宝床落入奸臣之手，七十二家窑工连
夜动手，把尚未烧好“落木档”的“玉眠床”沉入上林湖
底，显示了上林湖越窑工匠的气节。

人们夏日来到上林湖，“堤上游人逐画船”，不仅欣
赏湖光山色，还能品尝这里的夏令名果——— 杨梅。明代
李时珍在《本草纲目》中云：“因其形如水杨子而味似梅
故名”。这里一般家庭都习惯地把杨梅果实浸入烧酒
(白酒)之中，赤日炎炎的时候，吃上几颗“烧酒杨梅”，能
消暑开胃，气舒神爽。同时，杨梅还有生津止渴、帮助消
化等功能。用越窑青瓷，引上林湖水，做一碗冰凉消夏
的酸梅汤，呷汤遥想往事，心中油然而生一份安宁，不
亦乐乎。

上林湖觅凉

走走读读

本本色色

从保皇党变共产党，杨度的心路历程

“ 旧社会的知识分子可以不自觉地沉沦下去，也可以领悟而
来一次飞跃，杨度同志的飞跃是可贵的，他心安理得地为人民
做了许多有益工作，所以在他逝世半个多世纪以后，还有这么
多人在怀念他，对他的一生作了公正的评说

“ 有些苏州特有的文化
现象，在本地人看来习以为
常，熟视无睹，但外来者却
感觉非常有意思，顺着探究
下去，就能有过人的发现。
这就是“居幽兰之室，久而
不闻其香”的道理。也是俗
话中“外来和尚好念经”的部
分意思，没有过多的羁绊能
够轻松上阵，大胆地质疑，
这对于写作是有很大好处
的

陆文夫。新华社资料片

陆文夫：欢迎聊天，不要写稿

刘放

今年 7 月，苏州作家陆文夫先生离世已经
14 个年头了。近年，我搬迁住址，每天上下
班骑车途经带城桥路，过银杏桥时，能望见他
依水而居的住宅，仍能清晰如昨地回忆起在他
家聊天的一切。

那是一个国庆节前的下午，为了报社一篇
专访，我敲开了陆先生家的门。开门的是管毓
柔老师。她听说了我的来意，笑眯眯地说，老
陆在楼上的书房里。

陆先生二楼的书房很宽敞，其实就是一个
大房间，兼有书房与会客厅的功能。从后窗口
望出去，能看到河面，并能望见银杏桥。陆先
生大约是见我有些拘谨，就笑着对管老师说，
去给客人泡茶吧。并对我说，如果能顺着同一
所学校毕业者都可以称为“校友”的思路说，
那么，我们可以称为“社友”，因为我与你管
阿姨都是报社的职工。几句话，的确立马让我
轻松了很多。

但陆先生婉拒了我的采访。他说，还是去
采访那些有话可说的人吧，他此前被采访过，
说不出多少新感受来，何必浪费版面。他欢迎
我来他家玩，串门聊天，聊一些互相感兴趣的
话题，但不要采访。譬如，谈一个外地人到苏
州，如果要写作苏州的话，比本地生长的苏州
人有其不足的短板，不知道风俗习惯，不知道
方言俚语中的特殊含义，就不便将民俗中的人
情世故徐徐道来。但也相应地有本地人所没有
的优势，那就是新鲜感。有些苏州特有的文化
现象，在本地人看来习以为常，熟视无睹，但
外来者却感觉非常有意思，顺着探究下去，就
能有过人的发现。这就是“居幽兰之室，久而
不闻其香”的道理。也是俗话中“外来和尚好
念经”的部分意思，没有过多的羁绊能够轻松
上阵，大胆地质疑，这对于写作是有很大好处
的。

那天下午谈到的事情很多，如果我根据聊
天的内容整理出一篇专访非常容易，但我尊重
他的意愿，一开始就答应了不写专访，他才愿
意与我无所不谈的。所以，依约没写。陆先生
与我谈到一个外地人在苏州写作的优势，其实
有鼓励我的成分，更多的是他自己的切身体
会。他本人就是一个苏州的外来者。当时的苏
州中学是面对全省招生的，他从苏北泰兴七圩
(今属泰兴虹桥镇)考进苏州中学读高中，并从
苏州中学毕业。据他的同班同学告诉我，陆文

夫原名叫“陆纪贵”，名字是他进高中时自己
改的，意思也明白无误，就是不想做大富大贵
的达官贵人，而甘于做“一介文夫”。陆文夫
初进苏州中学时不会说苏州话，相比之下，泰
州话的江北口音比较“土气”，不知是不是这
方面的原因才导致瘦高的陆文夫不大爱讲话，
只是忽闪着聪敏的大眼睛，静静地听人家说
话。

陆先生说他在报社里做的是摄影记者的工
作，用的是当时性能比较差的照相机，有时想
要有俯瞰的镜头，那就得爬树，骑到树杈上来
拍摄。他与夫人管老师都是报社职工，我曾有
念头问问他们的婚恋故事，但感觉有些冒昧，
而他谈兴正浓，我也不便多插嘴。他与我讲普
通话，比较标准，看得出来，他对报社的这段
生活是挺怀念的。那时他不过二十出头，做新
闻记者的同时，也早早动手写起了小说，他公
开发表的处女作叫《移风》，当然是“移风易
俗”的寓意，题材是写乡间禁赌的，人物塑造
和叙述语言，明显带有新闻通讯的痕迹。但文
里文外均意气风发，到 1956 年他 28 岁时，短
篇小说《小巷深处》便在全国一炮打响，并凭
此小说华丽转身而成为专业作家。小说通过一
个曾被卖入娼门的妓女在新社会中的新生历程
与复杂的心理状态，大胆拓新了题材的表现领
域，受到好评，并一举奠定了他“小巷文学”

的水之源、木之本。后因受政治迫害，被下
放到工厂农场劳动二十年，吃尽生活艰辛的
同时，使得他用更深邃的目光盯着生活的深
处，在塑造人物上做了新的探求，但古城小
巷依然是他解剖社会和人生的标本。

陆先生在说外地人优势时，还具体将作
家中的范小青与苏童做过比较。他说范小青
对苏州的人情世故很熟悉，她其实也有外地
人的文化背景，她的作品平静中蕴含有大
气，一定会“青出于蓝而胜于蓝”。苏童倒
是地道的土著，当然，他是天才，他的《妻
妾成群》写的是江南古城上世纪二三十年代
的故事，却写得血肉丰满，活灵活现，大大
超越了自己的生活阅历，前途不可限量。

陆先生留给我印象最深的，还是他对苏
州文化的理解。他说，苏州是一个最讲求精致
的地方，苏绣很出名，而且苏州的园林、小巷、
玉雕木雕、轻工产品和美食，都有着苏绣的韵
致。他写小说，信奉的就是“小说小说，从小处
来说”，不贪量多，一定要写一篇是一篇，像苏
州的名菜馆那样，要有人家念念不忘的招牌
菜，别搞成“快餐”盒饭，吃完盒子一扔就忘记
了内容。他的短篇《围墙》不过一万多字，从
初稿到最后改定，前后写出的字数起码在五
倍以上。他引用孔夫子《论语》中“食不厌精，
脍不厌细”的著名论点，说今人有两种截然相

反的理解，一种为主张吃的粮食越精越好，肉
切得越细越好。另一种解释是不要因为食物
做得好吃而吃得过多。其实在他看来，还可以
理解成为他人服务的意识，作家编辑的手下
活就应该越精细越好。所以，他在古稀之年主
编《苏州杂志》，不但每稿必看，一些修辞和标
点不准确，他都要动手修改。

后来，还与陆先生有过几次相遇，看到
他身边有人在交谈，不便打扰，不过彼此微
笑着点头算是打招呼。有一次太湖边笔会，
陆先生坐在轮椅上，上电梯时我本想抢先一
把与之亲近的机会，但看到一旁的苏童，还
是知趣地“让贤”。陆先生也笑着让苏童背
他进电梯。我从背后望着他们，联系起了他
们原名的细节，陆先生原名“陆纪贵”，苏
童原名“童忠贵”，想到他们都天性不爱慕
富贵，但都不约而同地用他们的心血和才
智，给了他们的母亲城以高贵。

在我的阅读理解中，陆先生是深爱苏州
这个第二故乡的，他不但用他的“糖醋现实
主义”写出苏州的神韵，还推荐电视艺术名
家刘郎来执导《苏园六记》，由央广名播音
员方明、林如配音，结果大获成功。人们都
津津乐道于他的小说《美食家》《井》《小
贩世家》《清高》。其实，他对每一篇作品
都极为用心投入。就说他最早获全国短篇小
说奖的《献身》吧，在同时代的作家都争先
恐后地写“伤痕文学”暴露和控诉时，他这
个最有资格写伤痕的作家，却提出尊重知
识、尊重人才的重大命题，以知识分子的自
觉献身、催人奋进形象，显示了作者不随俗
的艺术眼光和超前半拍的艺术自觉。相对于
那些将一手好牌打坏的人，他总是能将一手
一般的牌打得不错；如果是一手好牌，那就
要打得出神入化。就像食材相同，端上桌的
菜肴却大相径庭一样，好厨子总是能演绎出
什么叫精致。

我曾经到北京的地坛公园寻找《我与地
坛》的意境，在古柏丛中静坐半日，那时史
铁生还坐在他的轮椅上经受做人的苦难。我
问过数名公园的工作人员，居然全不知道史
铁生是谁。我也在高邮的出租车和宾馆问司
机以及服务员，知不知道他们这座城市的汪
曾祺，答复是不知道。这让我当时非常失
落，但如今，我释然了。读者，只需要记住
作品，或者作品中的人物，作家的名字其实
并不太重要。

怀怀人人
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